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政府建議調整強積金供款的最低及最高入息

水平，最低入息由5,000元提高至5,500元，最

高入息分階段由２萬元增至３萬元。由於在5

月將實施最低工資，因此入息下限應與最低工

資掛 ，亦即入息下限應提高到6,000元。同

時，政府應替豁免供款的低收入人士供款，以

發揮鼓勵就業和補貼低收入人士養老費的作

用。此外，入息上限提高太多將增加中小企業

的成本負擔，應只增至２.5萬元，以避免給中

小企業造成經營壓力。

政府建議最低入息由5,000元提高至5,500

元，但落實最低工資後，低收入工人的月薪是

5,824元，這等於變相令全民供款，連領最低工

資的基層勞工都要再扣百分之五薪酬來供款。

在目前通脹上升的趨勢下，要領最低工資的勞

工每月拿出290元來供款，無異於要他們進一

步節衣縮食，令貧窮人士和家庭雪上加霜。因

此，領取最低工資工人應獲豁免供款，這意味

最低下限應提高到6,000元。積金局發言人

指，修訂入息下限時曾考慮最低工資因素，但

因以時薪計算，本港又未有標準工時，要制定

符合最低工資的每月供款入息有困難。但是，

按照最低工資時薪28元、每月工作26日、每日

工作8小時計算，低收入工人的月薪是5,824

元， 再稍微加176元至6,000元。可見，制定符

合最低工資的每月供款入息並不困難。關鍵在

於，當局是否願意將供款入息下限切實與最低

工資掛 。

同時，政府應替豁免供款的低收入人士供

款，這等於是補貼低收入人士退休後的養老

費，實際上這筆費用現在不補貼，將來也是

要補貼的，現在補貼還可以發揮鼓勵就業的

作用。若政府替豁免供款的低收入人士供

款，應明確規定政府的供款必須在有關人士

65歲後才能領取，其間無論是生病、失業和

離境都不可領取，以避免政府的供款被濫

用。

政府建議最高入息上限分階段由２萬元增

至３萬元，估計有近20萬僱員及其僱主，每

年供款增加2500元及5000元不等。對於僱員

來說，增加這筆供款等於是為退休作出儲

蓄，但對於許多中小企業僱主來說，這筆供

款會增加他們的經營壓力。政府應先加高至

２.5萬元，視中小企業所承受的經營壓力，再

作檢討。

(相關新聞刊A6版)

統計處昨日公布，本港最新失業率由4%下跌

至3.8%，是2年多以來最低水平。本港過去兩年

受惠於資產價格上升的財富效應，刺激內需帶

動就業。不過，即使失業率持續下降，也應注

意到本港即將落實最低工資，僱主可能為減輕

成本而裁減人手，推高失業率；同時歐美經濟

復甦緩慢、內地採取緊縮政策都會為本港經濟

帶來不明朗因素，令失業率重拾升軌。政府不

能因目前的低失業率而有所鬆懈，應更積極推

動產業多元化，創造更多就業職位，為改善本

港就業情況謀劃長久之計。

最新季度失業率下跌至2年多以來最低水平，

從行業的情況看，樓房裝飾、修葺及保養業，

資訊及通訊業和運輸業等行業的就業改善情況

最為明顯。這些現象說明，金融海嘯發生後，

全球政府推出量化寬鬆政策，熱錢湧入令本港

股市、樓市暢旺，財富效應帶來本港經濟和消

費的旺盛，企業生意興隆，自然要增添人手，

本港失業率亦逐步走低。

雖然失業率持續改善，但亦要充分預計失業

率短期內可能重新被拉高。首先，最低工資條

例於本年5月1日正式實施，不排除有部分中小

企到時會大量裁減原來成本較便宜的「老弱殘

兵」及缺乏經驗的青少年，轉而聘請年輕力壯

的成年勞工，而且僱用員工人數也會更加審

慎。日前，有清潔公司為免受最低工資約束，

要求提前中止服務合約，導致150名清潔工失

業。勞工界人士擔憂類似事件陸續有來，掀起

弱勢社群的失業潮。對此，政府和業界人士應

呼籲僱主要以積極心態看待最低工資，不要反

應過敏，勞資互諒互讓度過適應期；政府更要

向受影響的工人特別是青少年提供職業再培

訓，協助他們增值、轉行，盡量降低最低工資

對失業率造成的負面影響。對於難以重新就業

的弱勢社群，政府要透過社會保障制度給予適

當的照顧。

還應看到，本港目前的低失業率只是財富效

應所致，並無經濟新增長點所創造的新增職位

支持，難以長久維持。本港經濟極容易受到外

圍因素影響而迅速逆轉，失業率或重新攀升。

政府不能因為目前的低失業而放鬆改善就業，

反而應該把握契機做好長遠規劃，認真拓展本

港產業多元化，推動包括環保業等可吸納大量

人手的產業發展，進一步改善本港的就業市

場。

(相關新聞刊A6版)
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供款入息下限應與最低工資掛 就業難題陸續有來

港澳政協提案促廣州納「一簽多行」
料每年可增800萬人訪港 消費額有望添500億

廣州市民期待「一簽多行」已久

廣州一眾港區政協委員準備與澳門區政協委員聯合爭取廣州戶籍居民港澳遊實

施「一簽多行」。他們將於24日廣州市領導和港澳委員座談時，將有關提案當面

提交給廣州市長萬慶良，冀廣州積極向中央有關部門申請盡早實施「一簽多

行」。委員們認為，此舉不但能為香港旅遊業、零售業和飲食業等服務行業帶來

新動力，廣東方面也能從人員流動中受益，達至雙贏。香港旅遊業界對此也大表

支持，認為縱使800萬名合資格人士每年只各來港一次，也將可為本港帶來800萬

名入境旅客，他們於本港零售、餐飲及其他旅遊相關行業的消費，

更可望達500億元。 ■香港文匯報記者 趙鵬飛、沙飛、郝君兒

香港文匯報訊（記者

趙鵬飛、沙飛 廣州報

道）深圳實行「一簽
多行」政策近兩年，
到香港購買日用消費
品的遊客日益增多，
香港更添了一批「醬
油客」，她們大都來
自深圳，手拉菜籃頻
赴香港超市、藥房採
購奶粉、醬油、洗髮
水等生活用品。進一
步 放 寬 「 一 簽 多
行」，會否令更多的
「醬油客」湧入本

港，日用品被搶購一空？廣州市港籍政協委員傅
金珠、曾志偉等均直言不必有此顧慮。傅金珠
說：「香港有成熟的零售市場，日用商品被買斷
貨只是短時現象，相信香港市場有自我調節供求
關係的能力。」
曾志偉則表示，有更多人來香港買東西是好事，
必定帶旺香港的零售業。當記者問及他是否擔心
港人沒貨可買的疑慮，他笑稱，「這種擔心太多
餘了，香港市場是完全開放的市場，哪些貨品賣
完了，立即補貨就是了，商家偷笑還來不及。」

港籍政協：
港零售業歡迎穗「醬油客」

旅遊業表歡迎
料帶旺酒店旅社
香港文匯報訊（記者 郝君兒）港籍政協委員在廣

州「兩會」提案，爭取廣州戶籍居民日後到港澳旅
遊時可申請「一簽多行」簽注的建議，大獲本港旅
遊業界支持。業內估計縱使800萬名合資格人士一年
間只各來港一次，也將可為本港帶來800萬名入境旅
客，他們用於本港零售、餐飲及其他旅遊相關行業
的消費，更可望達500億元。
旅遊業議會主席胡兆英表示，自深圳實施一簽多

行以後，深圳居民來港更趨方便，變相鼓勵他們更
頻繁地來港消費，如落實廣州居民也可申請「一簽
多行」簽注，相信有助進一步帶動本港經濟，特別
是零售、餐飲、酒店及旅行社等相關行業，尤其是
以往深圳居民往返方便，一般不會留港過夜，但廣
州往返香港交通動輒2小時，旅客或更願留港過夜，
他們留港時間愈長消費愈多，更能帶動酒店及旅行
社有做生意的機會。

8萬人春節「一簽多行」來港
旅發局主席田北俊表示，旅發局十分支持內地放

寬一簽多行措施，擴展至廣東省其他城市，事實上
自深圳戶籍居民實施「一簽多行」，成功鼓勵了當地
居民來港消費，以春節為例，訪港的個人遊內地客
中約20%，即約8.2萬人次就是以「一簽多行」簽注
來港，較前年同期上升48%。
據統計，自2009年4月實施深圳居民「一簽多行」

政策後，共有200萬人符合申請資格，至去年10月已
有477萬人次來港，即平均每名合資格人士來港2次，
以現時廣州市共約800萬戶籍居民合資格申請「一簽
多行」，縱使他們平均每人一年只來港一次，也可為
香港額外帶來800萬人次的入境旅客，以旅發局去年
錄得每名「過夜旅客」的人均消費約6,705港元計
算，這批內地客將可為港帶來逾500億元經濟效益。

學者：提案利服務業合作
從表面上看，擴大自由

行獲得最大好處的是香
港，中山大學港澳珠三角
研究中心副主任袁持平
(見圖)認為，如果廣州也
能實行「一簽多行」，對
廣州的專業人士來說絕對
是個大利好。他說，深圳
實行「一簽多行」已經快
兩年了，深圳的經驗表

明，更便捷的通關手續，對促進兩地經濟共同發展
有積極的推動作用，達至互利。

促進兩地經濟共同發展
他分析說，廣州作為廣東政治經濟文化中心，在

粵港合作中承擔重要職能。廣東省「十二五」規劃
提出要全面轉型升級，大力發展現代服務業，這就
需要不斷加強和香港在專業服務業領域的合作。
「如果廣州也實行『一簽多行』，對於加強兩地專業
人士的合作和交流將起到更有利的推動作用。」
據了解，自2009年4月1日起，深圳正式啟動戶籍

居民一年多次往返香港個人旅遊簽注計劃，至今已
試行近兩年，「一簽多行」政策不僅增加了深圳市
戶籍居民赴港消費的次數，更重要的是使兩地人流
物流通暢，大量公商務遊客成為港澳旅遊市場的新
興目標客人，不僅給香港的零售、旅遊、娛樂等行
業帶來了巨大提升，更對推動深港兩地各領域的交
流起到了顯著的積極作用。

■香港文匯報記者 趙鵬飛、沙飛

廣州「兩會」正在舉行。一項由港區政協委
員、香港金朝陽集團主席傅金珠撰寫的提案
—廣州戶籍居民港澳遊實施「一簽多行」，得
到了所有港區政協委員的支持。他們準備連同
澳門區政協委員，於24日廣州市領導和港澳委
員座談時，將此份提案當面提交予廣州市長萬
慶良。

放寬非廣東戶籍居民簽注
據悉，該提案提出了3項建議：一是廣州應

努力爭取實施戶籍居民一年多次往返香港個人
旅遊簽注計劃；二是廣州市政府應積極向廣東
省、向公安部、向中央爭取，效仿深圳實施戶
籍居民一年內多次往返香港個人旅遊簽注計劃
的具體辦法，爭取早日實施戶籍居民「一簽多
行」；三是在實施戶籍居民「一簽多行」基礎
上，廣州應進一步爭取放寬常駐廣州非廣東戶
籍居民赴港個人旅遊簽注。
提案指出，廣州登記人口約1,600萬人，其中

戶籍人口794萬多人。作為廣東省會城市，廣
州一向是華南地區的經濟中心，也是國家對外
開放的重要門戶。根據廣州市公安局出入境管
理處的統計資料，廣州自2003年8月20日正式

開辦個人港澳遊業務後僅1年，廣州市各級出
入境管理部門共同辦理個人港澳遊證件、簽注
就達到了110多萬人次，佔全市全部出境辦證
量的80%以上，佔全省個人港澳遊辦證量的
1/5。

廣東可從人員流動中受益
但目前廣州還是實行港澳通行證，「自由行」

簽注為3個月一次年簽注或二次簽注。這無形
中增加了需要多次往返穗港兩地廣州居民的往
來成本和精力，降低了廣州作為粵港深度合作
示範城市的競爭力和吸引力。如果廣州效仿深
圳實行赴港遊「一簽多行」政策，兩地人流物
流往來將會增加，會更有效刺激兩地經濟，也
可為珠三角經濟一體化奠定基礎。
提案進一步分析，從表面上看，擴大自由行

獲得最大好處的是香港，但在粵港經濟一體化
下，香港旅遊業、零售業、飲食業等服務性行
業一定要提升服務水準，針對內地不同地方的
人群制定不同的市場策略，才能保持吸引力和
核心競爭力。這樣香港各有關業界必然會根據
各自實際情況作自我提升和改造，從而使廣東
也能從人員流動中受益。

香港文匯報訊（記者 趙鵬飛、沙飛 廣州報道）

對於廣州市政協港澳委員將聯署爭取廣州市民
赴港遊也落實「一簽多行」，不少廣州商人和
市民都表示支持，直言：「期待此政策已久。」
廣州毗鄰香港，不少廣州企業在港都有合作

項目，「一簽多行」將極大的方便了商務人士
往來兩地。廣州一間五金建材公司總經理李永
康對香港文匯報記者說：「我等這個政策好多
年了」。他表示，因為公司有許多國際客戶，
加之經常參加在港舉辦的行業博覽會，「我自
己都記不清每年去香港多少次。為了避免錯過
商機，所以必須保證通行證有香港簽注，但頻
繁的辦理手續讓人很頭疼。」
李永康表示，他在深圳的合作夥伴都是持

「一簽多行」的通行證，令他非常羨慕。現
在，得知有委員提議廣州也實行「一簽多行」

政策，李永康表示，舉雙手支持。

盼隨心所欲來港旅遊
相比商務簽注，普通的廣州市民申請個人

赴港的旅遊簽注更加麻煩，每次只能簽注往返
香港兩次。如果廣州可實行「一簽多行」政
策，必將吸引更多的廣州遊客赴港觀光購物。
廣州市民郭曉玲是香港的常客，她說：「香港
是購物天堂、旅遊勝地，雖然經常去，但景點
太多，很多感興趣的景點沒有去過。」因為旅
遊簽注的赴港次數限制，郭小姐每次在香港的
行程都安排的非常緊湊，每次都意猶未盡。她
希望可以盡快像深圳市民一樣持「一簽多行」
的通行證，隨心所欲的到香港旅遊。她還告訴
記者，如果拿到「一簽多行」的通行證，首選
景點是迪士尼樂園，「畢竟那裡太大了，玩一
次肯定是不夠的」。

不用擔心簽注錯過行程
港貨向來物美價廉，有口皆碑，吸引 大批

內地遊客到港「血拚」，也為本港零售業帶來
強勁動力。廣州距香港僅兩小時車程，廣州市
民赴港購物早以不是新鮮事。購物品種也從早
期的電子產品和昂貴名牌，發展到如今包括日
用品在內的所有消費品。廣州市民張燁經常與
朋友一起到香港購物，但常因為簽注時間衝
突，不能同往。當記者告訴她有政協委員提議
廣州實行「一簽多行」後，她非常驚訝，表示
要快點告訴身邊朋友，以後可以一起去香港購
物，不必再擔心簽注時間不對而錯過行程。

■傅金珠撰寫的提案，
建議廣州戶籍居民港澳
遊實施「一簽多行」。

■深圳居民透過「一簽多行」來港購物，港澳委員提案爭取擴至廣州。
資料圖片

■廣州「兩會」港籍政協委員進行分組討論。

■曾志偉表示，有更多人
來香港買東西是好事，必
定帶旺香港的零售業。

■有廣州市民指，來
港首選參觀迪士尼樂
園 ， 並 說 玩 一 次 不
夠。 資料圖片

■某五金建材公司總
經理李永康表示舉雙
手支持「一簽多行」。


